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Um vereador é um agente político. 

Cabe a ele ouvir o cidadão, elabo-

rar as leis municipais e fiscalizar 

a atuação do prefeito e seus secretários. É 

papel do presidente da Câmara coman-

dar as sessões plenárias, manter a ordem, 

interpretar e fazer cumprir o Regimento 

Interno, conceder a palavra aos vereado-

res e convidados e até mesmo interrom-

per o orador que se desviar do assunto 

em debate por algum motivo.

Certo de que, “nem todas as verdades 

são para todos os ouvidos”, como dizia 

Umberto Eco, acredito ter feito uma boa 

gestão, tanto como vereador quanto 

presidente da Casa. Dei o melhor de mim. 

Foram quatro anos de trabalho intenso, 

grandes realizações, algumas desaven-

ças, mas, tudo com a intenção de melho-

rar a vida das pessoas. 

6

EDITORIAL

PresidenteFala do

Paulo Sérgio da Silva - Presidente

Aqui nesta revista registramos algu-

mas ações que mudaram para melhor a 

vida dos nossos servidores e, especial-

mente, da população. Aproveito para 

desejar um excelente Ano Novo! Que 

2025 seja ainda melhor. Que Deus aben-

çoe a todos!

Espero que cada um 
leitor bonitense se sinta 
contemplado com 
algum projeto nosso. 
Afinal, é para isso que 
fomos eleitos.
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Reformar para
transformar A Câmara Municipal é a casa do 

povo. Todas as pessoas têm o 

direito de assistir os trabalhos do 

Legislativo. E por que não aumentar o 

bem-estar dos visitantes e dos próprios 

colaboradores com espaços organizados, 

bonitos e modernizados? Com as refor-

mas, os funcionários ficaram mais 

motivados e passaram a produzir mais, 

enquanto os visitantes demonstram mais 

prazer em assistir as sessões da Casa. 

Nesses quatro anos foram realizadas 

várias reformas no Plenário da Casa 

L e ô n i d a s  V i l a  N ova  e  n o  C e n t ro 

Administrativo David Cardona. “Agora 

em dezembro entregamos à população o 

novo teto da Câmara, as novas molduras 

da Galeria dos Presidentes que necessita-

vam de reforma urgente, além da Galeria 

das Medalhas com nomes dos homenage-

ados e a história de cada um. Cuidar da 

casa é nosso dever e também é um ato de 

respeito com o patrimônio público”, 

justifica o presidente da Câmara, 

Paulinho de Devá.
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 fim de preservar a memória daqueles que tanto contribuíram para a história Abonitense, a Câmara do Bonito costuma realizar eventos solenes para a entrega de 

comendas. E, para deixar registrado tais homenagens, criou a Galeria das 

Medalhas de Honra ao Mérito, com 15 medalhas que homenageiam pessoas dos mais 

diversos segmentos que tenham prestado ou que prestem relevantes serviços ao municí-

pio.

CÂMARA DE BONITO TEM UMA
GALERIA DE MEDALHAS 
PARA CHAMAR DE SUA

REFORMA DA CÂMARA

 Plenário da Casa Leônidas Vila Nova ganhou novo piso; sala de recepção Quebra-OQuilos Vereador José Ferreira Filho (Zuquinha); sala de Imprensa TV Câmara 

Vereador Amaro Freire com espaços para transmissão ao vivo e entrevistas; 

divisórias de vidro, e bancadas para vereadores. O mobiliário foi todo restaurado assim 

como a “Galeria dos Presidentes” que foi refeita pelo mesmo artista plástico que a criou, 

Roberval Lima, passando a se chamar Vereador Massilon Pessoa Cavalcanti. O prédio foi 

todo pintado com as cores da bandeira do município: verde e cinza.

PLENÁRIO DE 
CARA NOVA

11
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Massacre do Rodeador – Em 1820, 

o município de Bonito foi palco do 

movimento sebastianista (convicção 

na chegada de um messias para 

trazer paz e justiça), considerado o 1º 

do país. A cruel matança ao povo do 

Rodeador para acabar com a crença 

foi lembrada em 1822, por D. Pedro I, 

na frase: “Recordai-vos pernambuca-

nos das fogueiras de Bonito!”. Bonito 

tem muita história de luta para 

contar. Um povo guerreiro que parti-

cipou da Guerra dos Cabanos, da 

Revolução Praeira e da Revolução do 

Quebra-Quilo.

CULTURA - Em uma cidade cheia de 

artistas como Bonito não podia 

deixar de ter uma obra de arte de um 

a r t i s t a  b o n i t e n s e  n a  C â m a ra 

Municipal. Em valorização aos artis-

tas locais, ao patrimônio público, 

histórico e cultural, um quadro de 

dois metros de altura pintado a óleo 

pelo artista bonitense Marcelo Júlio 

integra o cenário. Porém, é preciso de 

destaque, já que se trata de uma 

imponente obra que retrata o massa-

cre do Rodeador. Por isso, ganhou 

uma nova moldura e maior visibilida-

de.

CENTRO 
ADMINISTRATIVO 
GANHA DUAS ALAS

O Centro Administrativo David 

Cardona, onde funcionava o Fórum 

Municipal, foi pintado com os símbolos 

oficiais,  ganhou estacionamento e 

projeto de paisagismo, além da sala das 

comissões Vereador José Josué de Lima e 

das alas José Abelardo Câncio de Godoy e 

Vereador Valdomiro de Souza Lima.

13
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Cidadania
A Câmara Municipal de Bonito criou em 2022 o “Parlamento Jovem”. Um programa 

de educação para a democracia que dá aos jovens a oportunidade de simular a 

jornada de trabalho dos vereadores. O Parlamento Jovem – A Juventude tá On 

rendeu à Câmara de Bonito a Medalha Top Legislativo, uma honraria concebida pela 

União dos Vereadores do Brasil (UVB).

Uma lição de 

PARLAMENTO JOVEM

O principal objetivo do programa é 

oferecer aos estudantes uma lição de 

cidadania e democracia. Com ele, os 

alunos de escolas públicas e particulares 

têm a oportundiade de participar de uma 

visita guiada nos prédios da Câmara  e, os 

“jovens vereadores”, eleitos em sala de 

aula, podem simular uma sessão no 

Plenário.

15

Papel do vereador

Na ocasião também é distribuída a 

cartilha “O papel do vereador”, elabo-

rada com o intuito de mostrar o trabalho 

do político que acompanha o dia a dia das 

comunidades. Nela constam as informa-

ções das principais funções de um verea-

dor: legislar, fiscalizar, sugerir e repre-

sentar os cidadãos. 

15
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AGROECOLOGIA   É

vida
Aqui em Bonito também foi criada, pelo 

vereador Paulinho de Devá, a Semana 

Municipal da Agroecologia, a fim de incenti-

var o desenvolvimento 

sustentável e melho-

rar a qualidade de 

vida da população 

através da oferta e consu-

mo de alimentos saudáveis e 

do uso sustentável de recur-

sos naturais na perspectiva da 

segurança e soberania alimentar.

Bonito é o primeiro município de 

Pernambuco a criar a Política 

Municipal de Agroecologia e 

Produção Orgânica (Lei Nº 1.257/2021). 

Um modelo de produ-

ção que respeita o 

meio ambiente e 

valoriza a agricul-

t u r a  f a m i l i a r. 

I n c l u s i v e ,  o 

Governo Federal 

lançou neste ano 

sua estratégia de 

a g r o e c o l o g i a  e 

a b a s t e c i m e n t o 

alimentar e nutricional.

16

AGROECOLOGIA E PRODUÇÃO ORGÂNICA

Por isso, para garantir os direitos e promover a inclu-

são da pessoa com Transtorno do Espectro Autista (TEA), 

a Câmara de Bonito instituiu o Estatuto Municipal da 

Pessoa com Transtorno de Espectro Autista. E ainda 

criou o “Selo Escola Amiga do Autista”, conferido às escolas 

públicas e privadas e que contribuem para o acesso à 

educação e à inclusão social da pessoa diagnosticada com 

TEA. 

Sabemos que o Autismo é uma condição que altera o 

desenvolvimento padrão da linguagem, interação 

social, a comunicação e o comportamento social. Os 

autistas precisam ser compreendidos e de todo apoio para 

melhorar sua comunicação e interação social. 

pessoa
com TEA

ATENDIMENTO 
MULTIPROFISSIONAL
E ACESSO À 
EDUCAÇÃO DA 

17

ESTATUTO DA PESSOA COM TEA 
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DO SEU TRABALHO 
importância 

Valorizar
SERVIDOR É RECONHECER

O 

A

18

Os servidores são o maior patrimô-

nio de qualquer organização e 

são os grandes responsáveis pela 

condução da máquina pública oferecendo 

à sociedade serviços de qualidade. E a 

atual gestão da Câmara Municipal de 

Bonito sabe disso tanto que não mediu 

esforços para dar o reconhecimento 

merecido. 

Além da reforma do espaço para 

oferecer mais conforto aos servidores, 

realizou uma reforma administrativa e 

concedeu aumento de 46% nos salários 

dos funcionários, depois de 16 anos 

sem nenhum acréscimo .  Também 

garantiu o pagamento dos salários em dia 

e a antecipação do 13º salário.

Para o uso do SALP foi necessária a 

aquisição de 13 notebooks e a capacita-

ção dos funcionários e parlamentares. 

Inovação - Outro feito que beneficiou 

muito os servidores e os cidadãos foi o 

aparelhamento da Casa. A atual gestão 

implantou o Sistema de Apoio ao 

Processo Legislativo (SAPL), um soft-

ware produzido pelo Interlegis e disponi-

bilizado para as Câmaras Legislativas que 

ajuda nas tarefas dos vereadores e na 

votação eletrônica, garantindo a transpa-

rência, a economia de recursos públicos, 

melhor gerenciamento de tempo e condi-

ções de trabalho. 

VALORIZAÇÃO DO SERVIDOR
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Investir em cursos, congressos e 

workshops é preparar o profissional 

para lidar com os desafios de forma 

assertiva e eficiente. E foi pensando assim 

que o presidente da Câmara Municipal de 

Bonito, Paulinho de Devá, deu a oportuni-

dade para que os funcionários da Casa 

realizassem cursos, entre eles de oratória 

e autorresponsabilidade, a fim de 

enriquecerem seus currículos e, especial-

mente, melhorar o atendimento ao 

cidadão. Afinal, quanto mais capacitado 

mais habilitado o profissional se torna 

para realizar suas funções.  

CAPACITAR 
PROFISSIONAL

É INVESTIR
NO

20

RECÉM-ELEITOS JÁ SE PREPARAM PARA A 
LABUTA

Os novos vereadores eleitospara o 

mandato 2025/2028 realizaram o curso 

sobre Orçamento

As tais emendas fazem parte doorça-

mento público, cuja aplicação éfeita pelo 

executivo. Em 2021, osvereadores altera-

ram a Lei OrgânicaMunicipal permitindo 

que osparlamentares possam indicare-

mendas impositivas a seremrealizadas 

pela Prefeitura.

Público Municipal e Transição deGes-

tão para aprender temas essenciais como 

as emendas impositivas,por exemplo.A 

capacitação promovida pelaCâmara 

Municipal de Bonito, foiministrada pelo 

especialista emdireito municipal e eleito-

ral GeraldoCristovam, com o apoio do 

diretorTadeu Carvalho ,  ambos  do 

GrupoLEGIS.

E não foram só os funcionários que 

foram contemplados com as capacita-

ções, os vereadores também entraram na 

onda da qualificação e participaram de 

cursos sobre a Lei Orçamentária Anual 

(LOA) e o Plano Plurianual (PPA). 

Também marcaram presença em evento-

soficiais, inclusive os promovidos pela 

União de Vereadores do Brasil (UVB) em 

vários estados, e nas Marchas dos 

Legislativos Municipais.
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isto sim é
ESCUTAR A 

democracia
POPULAÇÃO,

22

As audiências públicas são um 

instrumento de participação 

p o p u l a r,  g a r a n t i d o  p e l a 

Constituição Federal. São importantes 

porque permitem que a população parti-

cipe do processo de tomada de decisões, 

dando voz aos cidadãos. Servem para 

informar, dirimir dúvidas e ouvir a opi-

nião da população sobre o tema em pauta.

A Câmara de Bonito realizou várias 

delas nesses quatro anos. Dentre elas, a 

do Projeto de Lei sobre o Patrimônio 

Histórico, Cultural e Natural de Bonito, 

com a finalidade de unir forças em busca 

do equilíbrio entre a preservação do 

patrimônio local e o desenvolvimento do 

município.

Outras audiências de grande partici-

pação popular foram a do BonitoPrev, do 

Pátio da Feira, do Lixo, a das Queimadas e 

a do Plano Municipal de Agroecologia e 

Produção Orgânica deBonito.
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A última homenagem foi realizada agora 

em dezembro. A maior honraria da Casa, a 

Medalha Dr. AlbertoD'Oliveira, já foi entregue 

ao filho do próprioDr. Alberto, Dr. Lucídio José 

D'Oliveira. A medalha deste ano ficou para o 

e m p re s á r i o ,  A n t ô n i o  J o s é  N u n e s  d e 

Vasconcelos, mais conhecido por Tonho de 

Antonino ou Tonho da Realiza, recebeu a 

comenda pelos relevantes serviços prestados 

ao município. A condecoração simboliza 

gratidão, apreço e honra por ações exemplares 

e altruísmo.

econhecer e valorizar a história deum Rpovo e homenagear quemajuda ou 

ajudou a fazê-la tambémé papel do 

Legislativo. Nos últimos quatroanos, a Câmara 

Municipal de Bonito promoveu várias cerimô-

nias a fim de homenagear personalidades que 

contribuíram com o município.

Além da entrega desta medalha, houve 

entrega de Medalhas de Honra ao Mérito, 

títulos de cidadão, dentre outras homenagens.

ENTREGA DE MEDALHAS

MÉDICO DR. LUCÍDIO D'OLIVEIRA

EMPRESÁRIO ANTÔNIO JOSÉ NUNES DE 
VASCONCELOS

EX-PREFEITO LAÉRCIO QUEIROZ

PROF.ª APOSENTADA MARIA ALEXANDRINA DE
OLIVEIRA BAHÉ

BONITO E SEU BRASÃO 
mais bonito 

O Projeto de Lei nº 11/2021, de 

autoria do presidente da Câmara, 

Paulinho de Devá, criou o brasão 

para o município de Bonito. O professor e 

historiador Doutor Flávio Cabral foi o 

responsável por desenvolver o símbolo 

que hoje é utilizado em toda a comunica-

ção oficial. O brasão, assim como a 

bandeira e o hino, é um símbolo munici-

pal de grande importância porque repre-

senta o governo municipal, a identidade e 

os valores de uma comunidade. 

Os símbolos formam a marca visual 

de um município, um estado, uma nação. 

Bonito já tinha seu hino e sua bandeira, 

que são orgulho da população, mas 

faltava o brasão para conferir mais prestí-

gio e importância histórica a esse “peda-

cinho do céu no recanto do Brasil”, como 

diz a letra do seu hino composto por Dr. 

Plácido de Souza.

do Estado
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PRINCIPAIS

vereador
PROJETOS
DO SEU

ANDREZA PIMENTEL - SUPLENTE

Ÿ Solicitação ao executivo municipal espaço de 
convivência e caixa d'água na escola João XXIII.

Ÿ Solicitação do programa “Bonito em Led Luzes do 
Amanhã” para as comunidades de Carrilho e Muricé.

Ÿ Solicitação de uma sala na Delegacia para atendimento 
especí�co LGBTQI+, vítimas de violência.

Ÿ Solicitação ao Governo do Estado o asfalto da entrada 
de Alto Bonito até a prainha (Antiga PE 109).

ANACLÉA DE ANACLEANTE - VEREADORA

Ÿ Projeto de Lei 10/2024

Ÿ Projeto De Lei 30/2024

Ÿ Protocolo de Prevenção e Combate à Violência 
Sexual Contra as Mulheres: “Sem 
Consentimento é Violência”;

Ÿ Medidas para o caso de violência contra os 
pro�ssionais de Educação da rede pública e 
privada: “Professor Seguro”;

Ÿ Atualização do Plano de Carreira e 
Remuneração do Magistério.

ADONES LAGARTÃO - VEREADOR

Ÿ Aquisição de uma ambulância para a UBS do Mutirão 
R$120 mil; 

Ÿ Entrega dos Correios no bairro Frei Damião.
Ÿ Melhorias no campo de futebol no bairro do Mutirão;

PRINCIPAIS PROJETOS DO SEU VEREADOR
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DANIEL DO HOSPITAL - SUPLENTE

EIJI DE SEU MOURA - VEREADOR

Ÿ Solicitação à Secretaria de Saúde de médico vascular 
para UPA.

Ÿ Solicitação à Secretaria de Educação a revitalização da 
Casa da Cultura Mestre Biu da Banda.

Ÿ Medalha de Honra ao Mérito da Saúde, Antonio 
Francisco de Carvalho.

Ÿ Limpeza na Colônia para a preservação do meio 
ambiente e melhorar a qualidade de vida dos moradores;

Ÿ Limpeza de esgoto entre o bairro Frei Damião e o 
MCMV2, um processo preventivo para evitar 
entupimentos;

Ÿ Recuperação da estrada que liga a Colônia a Guaretama.

PRINCIPAIS PROJETOS DO SEU VEREADOR

28

PRINCIPAIS PROJETOS DO SEU VEREADOR

29

DIDI DO PAED - VEREADOR

Ÿ Projeto de Lei 35/2024 – Proibição de queimadas e a 
instituição da Semana Municipal de Conscientização, 
prevenção e combate às queimadas.

Ÿ Lei Ordinária 1.360/2024 - Cria o Programa de 
Incentivo ao Empreendedorismo da Mulher: “Elas 
Empreendedoras”.

Ÿ Projeto de Lei 03/2021 - Mulher vítima de violência 
doméstica Moradia tem prioridade para aquisição de 
moradia popular disponibilizada no programa 
habitacional.

HOLANDINHA - VEREADOR

IRMÃO ROBERVAL - VEREADOR

Ÿ Construção da praça Duda Praieiro R$60 mil.
Ÿ Programa de entrega de sopa e pão para os 

moradores do bairro do Mutirão;
Ÿ Construção da creche do bairro do Mutirão;
Ÿ Prédio novo para Delegacia.

Ÿ Calçamento de ruas no Loteamento Pe. Cícero, 
em Alto Bonito;

Ÿ Compra de gerador para câmara frigorí�co do 
açougue público.

GRAÇA DE BARRA AZUL - VEREADORA

Ÿ Ampliação de estradas vicinais e vias de acesso para 
o Engenho Barra Azul R$30 mil; 

Ÿ Ponte para Capim de Cheiro R$30 mil e a 
manutenção e conservação de estradas R$120 mil.

Ÿ Aquisição de veículo do fundo municipal de Saúde 
para Bentevi R$60 mil; 

ÍTALO DE PEDRITO - VEREADOR

Ÿ Reforma da quadra poliesportiva;
Ÿ Estudo para melhorias no trânsito;
Ÿ Abrigo para pessoas em situação de rua.
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WALTER MAROJA - VEREADOR

Ÿ Pedido de urgência na recuperação da PE-109;

Ÿ Calçamento da Rua Artur de Moura Carneiro, 
no bairro do Jucá.

Ÿ Regulamentação do transporte escolar em 
Monte Sombrio;

PAULINHO DE DEVÁ - VEREADOR

Ÿ Projeto de Lei 30/2024 - Garantia de direitos para 
professores de Educação física para incentivar atividades 
físicas na comunidade. Criaçãoda Semana do Pro�ssional 
de Educação Física;

Ÿ Projeto de Lei 23/2021 - Responsabilizar o agressor que 
praticar maus-tratos contra animais;

Ÿ Lei 1.265/2021 - Proteção do Patrimônio Histórico, Cultural 
e Natural de Bonito;

Ÿ Projeto de Lei 11/2024 - Criação da Patrulha Maria da 
Penha, vinculada a Guarda Municipal.

MARQUINHOS DA GARAGEM - VEREADOR

MARCELO DO RODEADOURO - VEREADOR

Ÿ Reforma da Praça da Igreja Nossa Senhora Aparecida;
Ÿ Praça do Santuário, na Vila da Cohab.

Ÿ Asfalto das ruas Ver. Antônio Bezerra de Melo e Paulo 
Viana de Queiroz;

Ÿ Solicitação ao executivo da construção de praça na rua Alto Bonito II, 
no distrito de Alto Bonito.

Ÿ Solicitação à Compesa do abastecimento de água ao Sítio Muriçoca.

Ÿ Solicitação ao executivo de depósitos de lixo e rede de eletri�cação 
para a comunidade do Rodeadouro.

Ÿ Solicitação de limpeza de esgoto na divisa do Loteamento Frei 
Damião com Minha casa Minha Vida 2.

PRINCIPAIS PROJETOS DO SEU VEREADOR

30 31

JÚNIOR DO GADO - VEREADOR

Ÿ Equipamentos de �sioterapia para a APAE.

Ÿ Projeto de Lei 36/2024 - Regulamenta a utilização, a 
queima e a soltura de fogos de artifício e de outros 
artefatos pirotécnicos de efeito sonoro com ruídos ou 
estampidos;

Ÿ Vacina prioritária para guardas municipais, garis e coveiros;

JOÃO DINIZ - VEREADOR

Ÿ Projeto de Lei 14/2021 - Autoriza o Poder Executivo a celebrar 
convênio com clínicas médicas, visando a implantação do 
programa Meia Consulta, junto aos pacientes carentes;

Ÿ Projeto de Lei 02/2021- Reajuste da remuneração dos 
servidores municipais.

Ÿ Projeto de Lei nº13/2021 – Lei Irinete Barbosa para promover 
o combate à violência contra pro�ssionais do ensino;

JULIETA PINHEIRO - VEREADORA

Ÿ Solicitação ao Governo do Estado a implantação 
de um ponto de apoio da Polícia Militar no distrito 
de Alto Bonito.

Ÿ Medalha de Honra ao Mérito Religioso.
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